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新春講演会で熱弁をふるわれる森金融庁参与
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　１月21日（火）に京王プラザホテル札幌にお

いて新春講演会が開催されました。講師には金

融庁参与で特定非営利活動法人日本動産鑑定

の森俊彦会長をお迎えし、「地域経済活性化

のための金融機関と税理士の連携とは」という

テーマでご講演をいただきました。

　今回の講演会には金融機関や提携・協定企

業、そして会員および職員合わせて170名を超え

る方々が参加するという盛大なものになり、また

森参与の語り口はストレートにはっきりものを言

うという感じで参加者にはとても刺激的な講演

会であったように思います。

　昨年12月金融検査マニュアルが廃止され、こ

れからの地域金融機関の役割は「地域企業を

育てる金融機関になること」であると話されてい

ました。そのためには事業性評価に基づく融資

や本業支援（伴走支援型融資）によって地域企

業の営業キャッシュフローの持続的改善を実現

しなければならない。この「伴走」がとても大切

　TKC北海道会の皆様におかれましては、今般

の新型コロナウィルスの影響で経営が悪化して

いる関与先の支援に日々ご尽力されていること

とご推察申し上げます。

　本来であれば、今年は東京オリンピック2020

が開催されるなど、輝かしい１年になるはずでし

たが、一転、オリンピックは延期され、世界中で

戦後最大といわれる危機に直面する事態に至り

ました。この状況がいつまで続き、世の中がどの

ようなことになってしまうのか。本当に不安で恐

ろしいことになってきました。

　現在、すでに倒産や廃業する企業が増加して

きており、経済が大きく毀損しはじめています。

この状況を打開するには、一刻も早く感染拡大

を抑え収束させることと、国がスピード感をもっ

て、本当に効果的な経済対策をしていただくこと

に尽きることは言うまでもありません。

　しかし、この困難が終わるまでの間、われわ

れが果たす役割は非常に重要と考えます。なぜ

なら、中小企業が現状の困難を乗り越え、また

経営を元通り維持発展させるためには、われわ

れが今後どのように行動するかでその結果が大

きく異なるものと考えるからです。

　悪化している経営環境の中で、これからどうし

ていいのかわからず、ただただ不安な日 を々過ご

している中小企業経営者も少なくないでしょう。

このような状況の中、いわゆる「あきらめ倒産」

を検討し始めている経営者も出てきていると聞

いています。「あきらめ倒産」とは、きちんと検討

し、対策していればこのような状況においても

であると強く訴えていました。

　そして、われわれ会員・職員に対しても森参与

は金融機関が事業性評価を行うためにモニタリ

ング情報サービス（MIS）とローカルベンチマー

クをいかに使いこなすかということが課題であ

ると話されました。

十分事業継続が可

能であるにもかかわ

らず、情報不足や現

状把握ができてい

ないために、経営す

ることをあきらめて

しまうことです。

　このような「あき

らめ倒産」をさせないために、まさにわれわれは

全力で関与先を支援しなければならないと考えま

す。

具体的には、

①関与先の経営の現況を正確に把握する

②現状の資金有高を確認し、当面の資金繰りを

分析し、今後の対応について助言する

③経済対策の最新情報を正確に把握し、現状

で用意されている経済対策の活用について

助言する

④必要であれば金融機関や行政機関に対する

手続きの支援を行う、などです。

　これらのことは、特別なことではなく、TKC会

計人であれば、普段の業務で実践していることば

かりですが、とりわけ影響がある関与先に対して

は、今まで以上に親身になって対応していただき

たいと考える次第です。

　ありがたいことに、必要な情報やシステム、

サービスはすべてTKCがすばやく対応し、提供

してくれています。これらをフル活用し、まさに

「親身な相談相手」として関与先を全力で支援

して、この未曾有の危機を乗り越えましょう。

新春講演会・新年交礼会関与先を全力で支援し、未曽有の危機を乗り越えましょう！

T K C  H ● K K A I D ● T K C  H ● K K A I D ●0 2 0 3

須藤寿北海道税理士会副会長 北海道信用保証協会増田政俊会長高木ひろひさ前衆議院議員

森参与

TKC北海道会会長  田中裕之



　そして、地域企業を育てるために金融機関と

税理士は単に連携するのではなく、「がっちり連

携」することが必要であるということも強く訴え

られました。

　講演会終了後には、新年交礼会が開催されま

した。はじめにTKC北海道会・田中会長のあい

さつがあり、その後、北海道税理士会須藤寿副

会長、北海道信用保証協会増田政俊会長から

来賓のあいさつをいただきました。続いて、北海

道銀行の常務執行役員内山敦志融資部門長の

乾杯の発声で会が始まりました。楽しく実りあ

る会が進む中、途中にはMISギアチェンジキャ

ンぺーンの表彰式があり、表彰された方の誇ら

しげな、ちょっと恥ずかしげな表情がとても印象

的なものでした。

　そして、会も終盤を迎え、とある金融機関の方

が「金融機関も今、変わらなければならない」と

強く言われていました。そして、その金融機関とと

もに、われわれ会員・職員が「伴走」と「がっちり

連携」を意識しながら巡回監査を実践していく

ことができれば、顧問先企業を元気にすること

ができるのではないでしょうか。

　最後に北洋銀行の伊藤嘉法ファイナンシャル

マーケティング部長のあいさつにより、盛会のう

ちに新年交礼会はお開きとなりました。

　令和２年が皆さまにとって、素晴らしい一年と

なることを祈念して、新春講演会・新年交礼会

の報告とさせていただきます。

（研修所所長　菅野　浩）

※森俊彦様は２月26日に日本動産鑑定会長を

退任され、27日に日本金融人材育成協会会

長に就任されました。

開催日　令和２年１月21日（火）

出席者

田中裕之TKC北海道会会長・菅野浩北海道会

研修所長・坂本文彦広報委員長

岩本敏美税理士事務所　遠藤紗緒理 さん

小平康夫税理士事務所　前田百惠 さん

税理士法人エンカレッジ　宇野将太 さん

菅野浩研修所長（以下、菅野）　今日は本当に

ありがとうございます。まずは自己紹介から始め

たいと思います。会長からお願いします。

田中裕之会長（以下、田中）　TKC北海道会

の会長をしております田中です。いつも皆さんに

はTKCの活動にご理解とご協力をいただきまし

てありがとうございます。皆さんにはこれから巡

回監査士を目指す職員さんに色 と々教えていた

だければなと思っています。ぜひ今日はよろしく

お願いいたします。

坂本文彦広報委員長（以下、坂本）　北海道

会広報委員長の坂本です。皆さんはこれから巡

回監査士ということで、TKCの活動に色々ご協

力いただけると思います。その中で余力がありま

したら「かいほう」にも寄稿していただけますと

大変助かります。

菅野　北海道会研修所長の菅野です。巡回監

査士座談会は今回で２回目になります。今日の

座談会の模様は「かいほう」に掲載されますの

で、会員・職員の目にも触れるわけですけど、そ

れを見て巡回監査士や士補を目指している職員

が、「こういう風になれるんだ、自分もなりたい」

と前向きな気持ちになってもらうためにこの座

談会を企画しております。自由に普段本当に思っ

ていることをお話しいただけると、それが見る人

にとってプラスになると思います。よろしくお願

いいたします。

菅野　では、皆さんの自己紹介をお願いします。

勤続年数や事務所でどういう仕事を中心にやっ

ているのか、会計事務所に就職しようと思った理

由等も含めてお話しいただきたいと思います。

遠藤紗緒理さん（以下、遠藤）　岩本税理士事務

所の遠藤です。今日はよろしくお願いいたします。

巡回監査士合格者座談会

１　合格者３人のひととなり
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　入所してからちょうど６年くらいですが、実質

は１年半育児休業を取得していましたので、４年

半くらいになります。去年４月に復帰したばかり

なので、今は時短勤務で働かせていただいてい

ます。担当件数も８件くらいで融通してもらって

いて、相続税とか事務所内でできるような仕事

をメインでやらせていただいております。

　税理士事務所に入った理由ですが、会計事務

所は大変な仕事と聞いていましたので、その大変

な仕事を一度自分で経験してみて、その経験が

糧になると思ったので、入所することを決めまし

た。

宇野将太さん（以下、宇野）　税理士法人エン

カレッジの宇野です。今年の３月でちょうど勤続

５年になります。先日事務所の中で主任という

役割を拝命しまして、これからより気合を入れて

やらないといけないなと思っているところです。

今のところ担当件数は25件くらいです。

　そもそも会計事務所、税理士事務所に入ろう

と思ったのが、高校卒業くらいにどういう仕事が

面白いか探していまして、税理士が自分のやりた

いことに近いんじゃないかと思って、大学で税務

会計を専攻しました。卒業後に北海道で働くな

らやっぱり札幌が働きやすいのかなと思って、今

一番盛り上がっている会計事務所はどこだろう

とネットで検索して、上の方にエンカレッジと名

前が出てきたことがきっかけになり今エンカレッ

ジで働いています。今日はそうそうたる先生方と

一緒でかなり緊張しているんですけれども、どう

ぞお手柔らかによろしくお願いいたします。

前田百惠さん（以下、前田）　小平税理士事

務所の前田百惠です。よろしくお願いいたしま

す。

　私は平成28年９月に今の事務所に入所して、

３年４ヶ月経っています。事務所の中では一通り

の仕事ができるようになってきたので、新人教育

や生命保険とかのご提案をするためのアイディ

アとか情報収集とか、事務所内に情報共有する

ための係にもなっています。巡回監査は毎月20

件くらいしています。

　税理士を目指したきっかけが、自分の親が自

営業をやっていまして、母の希望でお金に携わる

仕事をしなさいと育てられてきました。学生のと

きに今の事務所にインターンで行く機会があっ

て、これだ！これが私のやりたかった仕事だ！と

思って税理士の勉強を始めました。その時は４

月の採用をやっていなかったのですが、何が何で

も小平会計に入りたいと思って、半年間大原の

社会人課程に通いながら、小平会計が求人を出

すことを待ちました。半年待った結果、求人を出

したのでそこで応募して、私の熱意を汲みとって

くださって、所長に拾ってもらったという感じで

今の事務所にいます。

菅野　昨年巡回監査士試験に合格したというこ

とで、どのような勉強をしていたか、そもそもなぜ

試験を受けようと思ったのかを教えてください。

宇野　うちの事務所

は基本的に全員、巡

回監査士補、巡回監

査士を受けることに

なっています。巡回監

査士補は２年目に受

かりまして、その後巡

回監査士に３年かかりました。勉強方法はひた

すら例題集を反復して解くというものでした。あ

とは事務所として取り組んでいたことで、勉強会

の時間を設けて、既に受かっている先輩方がつ

いてくれて、分からないところを質問するという

機会を作ってくれていました。あとは例題集から

いくつか問題をピックアップして、模試のような

ものを作ってもらって、それを解いて一定の点数

が取れなかったらもう一回解くというようなこと

もやっていました。

菅野　例題集を反復されたということですが、

何回くらい解き直しましたか？

宇野　科目によっても違うんですけれども、おそ

らく一番多くやったのは相続税。相続税が難し

いなと思って何回もやっていたんですけれども、

５～６回くらいですかね。

菅野　相当勉強したんですね。

宇野　相当やったので受かりはしましたけど、

点数の方がそこまでいかなかったんです…

菅野　事務所で勉強会というのは、どういう頻

度で開かれていたんですか？

宇野　その年によってやり方も変わったりした

んですけれども、去年の場合だと、試験前の１か

月の間に自分のできるスケジュール、先輩の空い

ているスケジュールを教えてもらって、好きなタイ

ミングで10回ですね。

菅野　10回やったんですか？

宇野　自分はちょっと時間があわなくて７回くら

いの参加になったんですけれども。そこで模試を

受けて、分からないところを先輩に質問して点数

がとれるようになるまでやり直すっていうような

流れでやっていました。

菅野　巡回監査士補試験向けにはオンデマン

ド研修か集合型の研修があったのですが、それ

らを利用して勉強したことはありますか？

宇野　巡回監査士補の法人税は研修を受けて

いました。確か宮下先生でした。

前田　まず、どれくらい勉強したかといいます

と、本来であれば計画を練って数か月前から地

道に問題集を解いていくのが好ましいとは思う

のですが、昨年ちょうど結婚をして、公私ともに

バタバタしていたので、平日地道にというのがど

うしてもできませんでした。なので会社の人にご

協力いただいて、ちょうど試験前に３連休があっ

たので、それに合わせて平日お休みを２日いただ

いて、家に籠って５日間で必死に勉強したという

感じです。その５日間は外界からの情報をすべて

シャットアウトして、教科書と私だけみたいな感

じの空間を作って、主人にも家事をすべてやって

もらって、すべてを勉強に捧げました。それでな

んとか合格できたという感じです。会社の方に

も主人にも時間を作るお手伝いをしていただけ

て本当にありがたい限りです。

菅野　何年かけて巡回監査士試験は合格され

ましたか？

前田　前回に所得税と消費税と巡回監査Ⅱを

受けて合格して、今回その他の科目を受験しまし

た。２年ですね。

菅野　先ほど宇野さんにも聞いたのですが、巡

回監査士補試験のときにオンデマンド研修や集

合型の研修は受けられましたか？

前田　私は実際にTKCセンターに行って、研修

を受けました。

遠藤　今年は１科目しか受けなかったので、依

然と勉強方法は違うんですけれども、平日は子

どもが寝てからしか勉強ができなかったので、平

日は１時間できたらいいかなっていうくらいでし

た。土日は主人が両方とも休みであれば片方だ

け一日みてもらって、午前中と子どもが昼寝をし

ている時間、あとは寝てからという感じでだいた

２　合格者３人の勉強法
子育てしながらの勉強は、周りの方の協力もありま
したがたいへんでした。（遠藤）

遠藤紗緒里さん
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い３か月くらいは勉強しました。

　テキストの方は３回を目標にして２回は全部

解いて、３回目はまだ頭に入っていない部分だけ

を重点的にやるっていうやり方でした。巡回監

査士補の試験は、TKCの研修も全部所長が行っ

ていいよということだったので、受けさせてもら

いました。行くからにはお金もかかっていたので、

１回で合格したいと思ったので、６月から研修が

始まり、そこからは家に帰ってからはしっかりと

勉強して、土日も最後の３か月はやって、なんと

か合格した感じですね。

菅野　前田さんも遠藤さんも受験は事務所とし

て受けなさいということですか？

前田・遠藤　そうですね。

菅野　前田さんは５日間の勉強で３科目やっ

たっていうことですよね？

前田　そうですね。主人にも驚かれました。今ま

での税理士試験とか、大原での日商の検定の勉

強に比べるとそんなに私にとっては苦じゃなかっ

たので。ただ家事をやってくれればっていう感じ

で…頑張りました。

菅野　遠藤さんは、子育てしながらというのも

大変ですよね。

遠藤　そうですね。今回は大変でした。

菅野　そうですよね。逆にそういう中で働いてい

る、そして勉強もして合格しているということでこ

れから受験する方に勇気をもってほしいと思い

ますね。

田中　皆さん今巡回監査士になられて、この先

税理士試験とかは目指しているんですか？

遠藤　私は子育てしながら税理士試験というの

は正直難しいかなというのはあります。

田中　なるほど。最初に自分の目指すべき仕事

は税理士業務だってことで入られたという風に

お聞きしましたけれど、そこから数年経過した中

で、最初の税理士業務に対する想いと今現在変

わらないのか、多少なりともちょっと違うという

ものが出てきているのかを聞かせてもらえれば

なと思います。

前田　正直にお答えしますと、まったく変わって

ないですね。18歳の時に一緒にお客様のところ

に私のことを連れていってくれた方に最初憧れ

て、お客様のために自分たちは何ができるのか

とか、何をすべきなのかとか、考えている姿とか

を見て、私もこうなりたいと思って。実際に働い

て大変だと思う部分も、想像していた以上に苦

しいなと思うものも、実際にお客さんと話すの

は想像とは違う部分っていうのはあるので、その

ギャップはどうしても感じてしまう部分はありま

したけど、でも、お客さんと話しているときに最

初に受けた印象を思い出すことがよくあって、自

分がやりたいのは最初に見たときの光景で、今

それが自分はできているかなとか、それをやっぱ

りできるようにならないとダメだなとか今でも思

うので、まったく変わってないです。

宇野　自分はまった

く変わらないという

ことはないです。やっ

ぱり今の事務所に

入る前は学生ですか

ら、どんな仕事でも

そうかもしれないで

すけど、実際働いてみると想像していたのと違う

なというところはやっぱりあります。ただ、違うっ

ていうのは悪い意味の違うではなくて、こういう

仕事もできるんだ、こういう面白いこともあるん

だ、というのが段々分かってきたというところで

すね。やっぱり一番面白いのはお客さんと喋っ

ているときですね。巡回監査に行って、お客さん

と対話して、会社の数字も見せてもらって、やっ

ぱりお客さんが黒字だったら嬉しいですし、業

績上がったら嬉しいですし、例えば節税とかもう

まく助言できたら嬉しい。結局はお客さんが発

展することが嬉しいということなんです。関与先

と共に発展するといううちの事務所の経営理念

があって、お客様が発展すれば、われわれも発展

できるっていうようなことを本当に日々感じてい

ます。それはやっぱり入る前に思っていた税理士

とはこういう仕事なんだろうなとは違って面白い

ですね。前田さんみたいに一本筋が通った感じ

ではないんですけども、今この仕事をやっている

のはそういう面白みっていうところが大きいです

ね。これからも面白く続けていける仕事だと思っ

ています。

遠藤　入る前は業務量がすごく多い業界なのか

なというイメージで入ってきたんですけれども、

やっぱり知識がないとできない仕事なんだなっ

ていうのは年々強く感じる部分なんです。自分が

担当したお客さんの決算とか月次とかやってい

く中で段 と々その業界のことも知って、的確にア

ドバイスとかができるようになってきたときが嬉

しかったですね。そして、決算書をパッと見てど

こがおかしいというのもわかってきたというのが

やっていて面白いかなという部分ですね。

田中　今日ご参加の３つの事務所さんは北海

道でも代表する素晴らしい事務所ですよね。そ

こで働く皆さんの感想っていうのはその通りだ

なと思うんですが、この業界には７万８千名くら

いの税理士がいて、事務所数も全国でだいた

い３万４千事務所くらいあります。ちょっと自分

の事務所とは離れて、業界全体に対する印象と

か、想いとかがあれば聞かせていただきたいで

す。

宇野　業界へのイメージってところでいうと、こ

れは自分が思っているイメージというよりも世間

だと思うんですけれども、最近粉飾だとか、大き

い脱税のニュースとかもよくあります。そういうと

きに自分が情報を得るのはテレビのニュースよ

りはインターネットだったりするんですけれども、

税理士は何していたんだろうっていうのをよく感

じますね。そのような大きいニュースは人の印象

に残りやすいので、そういうところで信用を失っ

てしまっているというところはあるのかなと思い

ます。ただそこをわれわれが誠意をもってお客さ

んに向き合って仕事をすることで、徐々に信用を

積み上げていくしかないと思いますので、そうい

うところで税理士業の社会的な地位を確立して

３　３人の目に映る税理士業界は、
TKC会計人は、そして未来は
関与先と共に発展するといううちの事務所の経営理
念があって・・・（宇野）

宇野将太さん
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いく使命があるのかなと思っています。

前田　あまり自分の事務所以外の状況とか環

境とかを存じ上げていないので、なんとも言え

ないですけど、自分の事務所とか自分の基準で

見たときに、やっぱりまだまだだなと思うことが

多いですね。これから例えばAIが進んで記帳代

行の仕事とか単純な作業が無くなっていくと言

われている中で、それが本当に無くなったときに

もっと洗練された知識とスキルがないと私自身

も事務所もそして税理士業界全体も生き残れな

いと思うんですよね。そう見たときに今の自分で

はまだダメだなと思う部分が多いので、勉強もそ

うだし仕事もどんどんしていかないといけないな

と思う日々ですね。

遠藤　たまに他の税理士事務所から移ってきた

という関与先の資料を見ると、なんでこういう処

理をしたんだろうという疑問に思うような部分も

あります。そこの税理士事務所ではどういう体制

でやっていたのかなと思うようなところもありま

す。本当に記帳代行だけやっていたのかもしれ

ませんが、税理士業界全体でそういう事務所が

あってはならないという風には思います。

坂本　他のところから来た申告書、決算書を見

たときにどういう感想をお持ちですか？何か経

験ございますか？

前田　お客さんが手書きで申告してきたものと

かを見ると、計算が間違っているものもあるの

で、そういうのを見るとTKCのソフトで正しく計

算して、電子申告もしている方がお客さんのため

にもいいだろうなって思うことはよくあります。

宇野　ひどい申告書だなと思うことは時々あり

ます。そういうときはやっぱりTKCのシステムを

使っている事務所で最初に就職して色々勉強で

きて良かったなと今はすごく感じます。もちろん、

システムの利便性もそうですし、それを使ってき

た先輩たちもいるので、そもそもの求められるレ

ベルが違うっていうのをすごく感じています。非

常に高いレベルで仕事ができる場所というか、

組織だなと思っています。

菅野　そういうことありますよね。単純にTKC

のシステムが優秀だと思うんです。優秀すぎるた

めに職員があまり考えなくなってしまうと、それは

それで危険ですよね。

菅野　巡回監査士に合格されて気持ちの変わっ

た部分とか、これから自分が目指している会計

人像というか、それとこれから試験を受ける人に

エールのようなものをお話しいただけたらなと思

います。

前田　 合格して変

わったことは特にな

いんですよね。そもそ

もその試験を受験す

る理由は、お客様に

対してよりよいサービ

スが提供できるよう

に自分の知識を高めるとか習得するということ

なので、合格したからといって意識が変わるとい

うことは特にはないですね。合格した後も巡回

監査士の勉強だけじゃなくて、もっと勉強も続け

なければならないと思っていますし、また次のス

テップに移るだけだと思います。

　こういう会計人になりたいなっていう意識も

そんなに変わってないですけど、事務所の方針に

「誠意と真心を込めて関与先をがっちり応援す

る専門集団になることを誓います」というのがあ

るんです。そのような関与先を応援する専門集

団になるために、これからも精進していくのみっ

て感じですね。

　そして、これは絶対言っておきたいと思うこと

が一つあって、より良い仕事をするには勉強し続

けることが必須だと思うので、仕事を理由に勉

強ができないって言ってほしくないですし、逆に

勉強して合格したからと言ってそれが偉いわけで

はないので、仕事のためにお客様のために受験

しただけだと思うので、そこを踏まえて皆さんに

は頑張ってほしいと思います。

宇野　自分も合格して、自分の中で明確にこれ

が変わったっていうのは特にないですね。まだ

合格してから短いというのもあるかもしれません

が、一定の達成感みたいなものはあっても、それ

で仕事のやり方が明らかに変わることはなくて、

今までやってきたものを更に洗練していくだけな

のかなと思っています。

　先ほども少し話したんですけど、うちの事務所

の経営理念のように関与先と共に発展すること

が出来る会計人になれたらなと思います。今はま

だまだ足りていない部分があるので、自分が関

与することによってお客様に発展していただき、

お客様からも学ぶことももちろんありますので、

お互いに成長・発展していけるような会計人にな

りたいですね。

　これは先に前田さんに言われてしまったんで

すが、仕事と勉強の両立はすごく大事だと思って

いて、もちろん勉強しているだけでも仕事に生か

せないですし、仕事もバリバリやっているときの

方が案外試験も受かったりするんですよね。な

ぜかというと仕事を適当にやっている人は分から

ないことをそのままにするので勉強しないと思う

んですよ。しっかり仕事に真剣に向き合っていれ

ばわからないことはどんどん調べるし、どんどん

勉強すると思うんです。これからの時期は特に忙

しい時期で、勉強する時間もなかなかとれない

ということもあると思うんですけど、繁忙期明け

からでも巡回監査士試験まで数か月ありますの

で、時間がないっていうのは言い訳になってしま

うと思います。やるかやらないかだけだと思うの

で、一つの自分のキャリアの中でステップアップ

として巡回監査士試験を目指している人はぜひ

ぜひ勉強ももちろん仕事も頑張っていただいて、

巡回監査士としての仕事ができるような人を目

指してほしいと思います。

遠藤　資格取る前と取った後で変わったことで

いうと、取ってしまったということでプレッシャー

というか、取ったんだからこのくらいは分かるよ

ねという部分も多少は出てくるので、取ったこと

に恥じないような勉強を今後も続けていかない

といけないと思っています。

　お客さんは税法とか勉強するとなると難しい

部分があるので、そこをいかに自分が分かりやす

く伝えるかっていうことですね。知らないと教え

られないし、自分が知らなかったことでミスを犯

してしまうこともあるので、そういうことがないよ

うに日々勉強と仕事と研鑽して頑張っていかな

いといけないなと思います。

　実際の試験の勉強と実務とは、かけ離れてい

る部分とか、あまり出てこないような部分がある

ので、資格を取ったから終わりではないということ

と、ただ勉強はしていないと分からないことがか

なりの部分あるので、実務の勉強と試験の勉強と

両立して頑張っていってもらえたらと思います。

菅野　今日は貴重なお話をたくさんきくことがで

きました。ありがとうございました。これからの更

なる活躍を期待しています。

４　これから試験を受ける人へのエール
より良い仕事をするには勉強し続けることが必要
（前田）

前田百恵さん
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　１月25日（土）～26日（日）にかけて、定山渓

温泉ホテル鹿の湯花もみじにて、「第27回ニュー

メンバーズウインターセミナー兼税理士試験新

規合格祝賀セミナー」が開催されました。

　第１日目の最初は、セミナー

の第一部として、TKC静岡会

から望月慎一郎会員をお招きし

「お客様に選ばれる税理士事

務所のつくりかた」というテーマでお話いただい

た後、グループディスカッションを行いました。

　望月会員の話の中で特に印象的だったのは

「監査担当者とは別に初期指導担当者を別に

置いている」「担当者を定期的に変えている」な

どの社内人事に関する点でした。働き方改革が

叫ばれる昨今、業務品質を保ちつつ、効率を求

めるやり方は工夫次第でたくさんあるのだろう

と考えされられました。また見込み客へ自計化を

前提とした提案の仕方についてはロールプレイ

ング方式で紹介していただき非常にわかりやす

かったです。改めて望月会員に感謝いたします。

　第２部は毎年恒例の「開業体験記」でした。

今年は札幌東支部の山口和佳

子会員と、同じく札幌東支部の

岩田圭史会員に発表していた

だきました。

　山口会員の「社長の気持ちを分かりたいから

ちょっと借金してみた」というお話や、岩田会員

の「税務相談お断り」と言いながらも税理士事

務所を経営しているお話、波乱万丈なお二人の

お話を聞くには1時間は短すぎ

ると感じました。今度お酒でも

飲みながら詳しく聞いてみたい

と思いました。

　その後は、合格祝賀会を兼ねた懇親会からの

裏のメインイベントでもある夜なべ談議、そして

これまた恒例の締めのラーメンを挟んで３次会

の部屋飲みへと、熱い熱い夜は続いていくこと

になりました。

　２日目は浅香智之TKC全国会事務局長の講

演でスタートしました。若き時代の坂本全国会

会長とのさまざまなエピソードをお話いただき、

坂本会長が非常に身近に感じるようでした。

　そしてセミナー第４部は、鈴木圭介NMS委員

長による講演で『５カ年計画４年目（2020）−

情熱によりお客様に大きな感動を−』という鈴

木委員長の事務所の中身がすべて記された所

外秘の資料を用いてお話いただきました。充実

した資料で全てについては聞くことはできません

でしたが、所外秘と言いつつお持ち帰りさせて

いただきました資料、じっくり拝見して事務所の

業務に活かしていきたいと思います。

　この２日間わたるウインターセミナーは、お酒

と寝不足で体力的にはきついですが、毎年１年

分の「よし、やるぞ！」というやる気をいただいて

います。開催に携わっていただいているすべての

皆さまに感謝申し上げます。本当にありがとうご

ざいました。

（札幌東支部　山美　太生）

第27回ニューメンバーズウインターセミナー
兼税理士試験新規合格祝賀セミナー

　先日、初めてウィンターセミナーに参加しまし

た。昨年は参加を遠慮し、今年は何となく流れで

参加することになり、時期も時期なので正直前

向きな参加ではありませんでした。

　しかし、結論から言うと行って良かったと思う

２日間でした。先生方、全国会事務局長のお話

とセミナーは盛りだくさんの内容でこれからの自

分の事務所のあり方を考えさせられました。そし

て懇親会、夜なべ談義では色々な先生とお酒の

おかげもあり肩肘張らずに話もでき、色々な先生

方の事務所のやり方、現状を聞くことは大変勉

　平成31年４月に入会させていただきました八

幡吉昭といいます。今回初めてウィンターセミ

ナーに参加させていただきました。

　初日は静岡会の望月慎一郎会員の講演から

のスタートでした。事務所方針書の活用方法や

金融機関から信頼を得る方法、見込客への提案

強になりました。夜なべ談義後は部屋に戻る途

中に本州から招待された先生方の部屋にお呼

びしていただき、そこでまた色々な興味深い話を

とても楽しく聞かせていただきました。

　ウィンターセミナーをこうして振り返ると同業

の方の話を聞き、また気軽に相談もできる貴重

な機会だと思います。普段同業の人と話すこと

が少ない私にとってありがたいものでしたので

満足した２日間となりました。

（旭川支部　神田　将吾）

方法や実際のロープレなどとても分かりやすく

勉強になりました。

　次に、開業体験記として山口和佳子会員・岩

田圭史会員の体験談をお話しいただきました

が、お二人とも波乱万丈な経験をされていて驚き

ました。

初めてのウィンターセミナー

ウィンターセミナーに参加して

望月慎一郎会員

山口和佳子会員

岩田圭史会員
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　１月25日（土）、平成28年１月以来４年ぶり

にウィンターセミナーに参加しました。昨年12月

の未来塾に続いて２か月連続の定山渓セミナー

でした。

　１日目のセミナー第１部は静岡会の望月慎一

郎会員より「お客様に選ばれる税理士事務所の

つくりかた」と題しての講演でした。前半は、開

業からの取り組み、顧問先数推移及び増加要因

の詳細な説明がありました。令和２年の目標売

上とそれを達成するための具体的の行動計画な

ど見習うべきことが多く、特に「見込客への提案

フロー」をどのように行うのか望月会員自らロー

ルプレイング形式で実践していただき、笑いも

あり大変勉強になりました。後半は、ニューメン

バーズ・サービス委員会作成の「お客様に選ば

れる税理士事務所の作り方」（TKC会員事務所

の関与先拡大手法の研究）を使用しての講義で

した。「なぜ関与先拡大が必要か」では外部環

境を踏まえて事務所の成長に必要なことを熱く

語っていただき、「新しい関与先の増やし方」で

は、チェックシートを使い、より沢山の人に知っ

てもらうための方策を学び、グループディスカッ

ションも行い、私を含めて参加された方は有意

義な時間となったと思います。

　この後も、魅力的なタイムテーブルとなってい

ましたが、私は所用があり、夜の中山峠へと消え

ていきました。

（函館支部　長田　栄吾）

２か月連続の定山渓温泉

　１月８日（水）、センチュリーロイヤルホテルに

てFX4クラウドプレミアムセミナーが、お正月明

け間もない時期にもかかわらず、たくさんの会

員および職員の参加を得て盛大に開催されまし

た。

　今回のプレミアムセミナーは２部構成となって

おり、前半はTKC中国会広島支部長の安部知

格会員をお招きし、講演いただきました。

　安部会員のお話は、FX４クラウドのテクニッ

ク的なことというよりは、TKCシステムにより処

理することで、いかに決算書の信頼性が得られ

るのか、また税理士としてどうあるべきかなど、

基礎的なことを熱く講演いただき、改めて、仕事

に対する姿勢を考え直させられる素晴らしい講

義内容となっていました。

　また、安部会員は、TKC全国会PX2システム

小委員会委員長も務められており、PX2の便利

機能等もお話しいただきました。戦略情報タブ

にて、BASTと比較する機能等、私の知らない

機能も多数ご教示いただき、まだまだ日々の業

務の付加価値が高められる可能性を感じまし

た。

　後半では、税理士法人カムイ会計の西木戸恒

彦会員にご登壇いただき、FX4クラウドの導入

事例をご紹介いただきました。西木戸会員はMR

設計ツールも使いこなしておられ、同じ旭川の

会員でありながら、大きく水を開けられていると

感じました。TKCによる自計化と、ITによる巡回

アプローチに、より一層励まなくてはと感じさせ

られる講義でした。

　今回のセミナーを、弊社の職員も一緒に聞く

ことができ、職員にとっても良い刺激となる内容

となっていました。

　まだまだ無知な私ですが、これからも積極的

にセミナー参加を心掛けたいと思いました。

（システム委員会　副委員長　多田　陽平）

FX4 クラウドプレミアムセミナーが開催される

安部知格会員 西木戸恒彦会員

　２日目の浅香智之TKC全国会事務局長のご

講演は、昔の豪快なエピソードが満載の内容で

とても楽しかったです。そして、鈴木圭介NMS委

員長はご自身の事務所の詳細な経営計画を公

開していただき、自分もこのような計画書を作れ

るようになりたいと思いました。

　１日目２日目を通して、講演や夜なべ談義など

で色々な方のお話を聞くことができ刺激になり

ました。お忙し中、準備段階から当日までこのよ

うな機会を設けていただきまして、大変ありがと

うございました。

（空知支部　八幡　吉昭）
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　１月28日（火）にニューオータニイン札幌で、

北洋銀行とTKC北海道会の連携強化セミナー

が開催されました。 

　当セミナーは、中小企業支援強化に向けた協

働体制構築のために開催されたもので、今回で

第９回目の開催となります。今回の連携強化セ

ミナーは、研修会と懇親会の２部構成で行われ

ました。 

　セミナーに先立ち北洋銀行取締役の長野実

副頭取およびTKC北海道会の田中裕之会長か

ら開会のあいさつがありました。

　研修会は、「担保と保証」をテーマにグループ

ディスカッション形式で行われました。北洋銀

行の役職員およびTKC会員がテーブルごとに分

かれ、中小企業の事業承継と経営者保証を問

題とした事例に基づき、毎月巡回監査からの一

気通貫で作成されるTKC標準決算書サンプルを

用いて、それぞれの立場・視点から円滑な事業

承継の障害となる問題解決へのアドバイスを検

討する内容で行われました。ディスカッションの

中ではTKC方式の決算書の信頼性の他、税理

士法33条の２第１項に規定する添付書面の記

載やローカルベンチマークなどもそれぞれ活用

しながら、着眼点からの活発な感想や意見交換

がなされました。

　また、懇親会ではTKC北海道会岩本敏美副

会長の乾杯のご発声の後、活発な情報交換が

行われると共に、より一層の円滑な関係を深め

ることができました。北洋銀行フィナンシャル

マーケティング部の伊藤嘉法部長の中締めのあ

いさつにて、北洋銀行とTKC北海道会のますま

すの連携が深まった「TKC北海道会と北洋銀行

との第９回連携強化セミナー」は無事閉会とな

りました。

　TKC北海道会では、金融機関と連携した中

小企業支援に取り組んでいます。ご興味のある

中小企業者や金融機関の方は、TKC北海道会

事務局までお問い合わせください。

（札幌東支部　廣田　隼一）

北洋銀行との連携強化セミナー

　２月７日（金）、ホテルモントレエーデルホフに

おいて、北海道信用金庫とTKC北海道会（札幌

東西支部、小樽支部）の交流会が、北海道信用

金庫52名、TKC会員35名の参加を得て、開催

されました。

　TKC北海道会からは札幌西支部山谷謙太支

部長、北海道信用金庫からは執行役員の坂井

知成営業推進部長からごあいさつをいただき開

会となりました。

　研修会と懇親会の２部構成で行われ、１部の

研修会では「環境対策応援ローン」についてと

いうことで、北海道信用金庫の執行役員松本健

経営サポート部長に説明いただきました。

　続いてDVD研修として「TKCシステムで決算

書・申告書ができるまで」が流され、その後、市

川善明中小企業支援委員長からこれについて

説明がありました。北海道信用金庫の皆様から

は、モニタリング情報サービスで提供される情

報の信頼の高さを評価していただけているとの

声もいただきました。

　研修会の最後は「担保と保証」をテーマに、

事例に基づき事業承継にまつわる保証引継ぎ

の問題についてグループディスカッションを行

い、金融機関から見た申告書・決算書の注目す

べきポイントや、TKC会員から見た現場の実態

を中心に意見交換が行われました。

　２部の懇親会は、北海道信用金庫の木村秀

裕執行役員本店長のあいさつの後、北海道信用

金庫の谷口俊之営業推進部副部長による司会

の中、ざっくばらんな情報交換が行われた他、

参加者の中で初めての参加となる方々の紹介が

行われました。有益で楽しいときはあっという間

にその時を迎え、今回の交流会は盛会の中にお

開きとなりました。

　TKC会員からは、「金融機関の本音が聞けて

良かった」「担保・保証について金融機関の視

点が分かり勉強になった」という声や北海道信

用金庫からは、「金融機関と税理士の考え方の

違いが勉強になった」「取引先企業の『経営の

透明性』を高めるために書面添付の精度が有効

であることが理解できた」との声をいただき、税

理士は経営の現場と金融機関をつなぐ重要な

立場であることが改めて理解でき、大変有意義

な時間となりました。

（札幌東支部　佐藤　博嗣）

北海道信用金庫との交流会
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　新型コロナウイルスが世間を騒がしている最

中、皆さんは除菌にマスクに手洗いにいろいろ

と事務所防衛しながら繁忙期を過ごされている

と思います。毎年ながら事務所改革をしなけれ

ばならないと再確認させられてしまう繁忙期に

突入して少し憂鬱な住吉です。

　昨年、11月21日（木）～24日（日）までTKC北

海道会資産活用委員会大和部会にて、台湾へ

研修旅行に行ってまいりました。

　私は、自由に一人で海外旅行するのが好きな

ので、皆さまより一足早く前日の20日に台湾に

入国。私は台北駅の近くのホテルに夕方に着

き、皆さまが到着する前に一人観光としゃれこみ

ますかと、いそいそと台北観光ガイドとにらめっ

こ。

　おっと、おなかがすいたのでディンタイフォ

ンに早速小籠包をいただきます。台湾ビールと

共に。30個と爆食いし、肉麺をいただきすごく

おなか一杯。感想は、「ジューシー、かつ、この

深味と安定感さすが台湾いくらでもいけそう」

です。そして、夜の飲み屋街に消えていきました

…。

　さて、21日住吉のぶらり台湾旅行、ではなく、

一人台湾研修旅行の１日目。「忠烈祠」に行って

みたかった私は、タクシーで向い、衛兵士の交代

式を見ることに。門のところにいる兵士は、瞬き

一つできず動くことも許されない20歳そこそこ

の男子。１時間そのままの姿勢を保ち、交代まで

待機している。

　交代式が始まり、室のある建物から兵士が５

人出てきた。100メートルくらいをゆっくりと行

進し、奥の建物の門の兵士と交代し、また、100

メートルくらいをゆっくりと行進して敷地の門の

第１部　住吉のぶらり台湾旅行の巻

大和部会台湾研修旅行記＋住吉のぶらり台湾旅行

忠烈祠

兵士と交代する。一糸乱れぬ隊列で独特な行進

の仕方と銃の構えのパフォーマンスが素晴らし

かった。

　次の目的地は、台湾でも温泉が有名というこ

とを知っていたのですが、実際行ったことはな

かったので、温泉に行くことにしました。場所

は、台湾の温泉といったら「北投」です。私が

行ったところは「皇池温泉御膳館」というところ

で、入浴料は確か、昼食も含めて400台湾ドル

だったような気がしますが、うろ覚え。

　ここでは、レストランも中庭にあり、現地の人

は湯上りに「おかゆ」を食べるみたいなので、と

りあえず入浴前に注文する。大と小の２択だっ

たのでスモールプリーズと言っておく。通じたか

どうかわからないが、とりあえずひとまず浴槽

へ。

　着替えるところもあり、日本の温泉となんら変

わらない。中央に大浴場、サイドになにやら単管

で組まれた定期的にお湯が激しく滝のように噴

き出す設備、そして、サウナらしき小屋。台湾の

おじ様方が台湾語で喋りまくっているが私には

全然理解できないので放置する。

　台湾では何か独自のしきたりがあるのか、周り

をキョロキョロと挙動不審にしていると、強面の

見た目で60歳くらいの男性が近づいてくる。恐

れて目を逸らしたが、片言で「日本人か？」と言っ

てきたので「YES！」と回答。海外あるあるであ

る。先に体を洗うこととタオルを湯船に入れな

いことを教わり、結果日本とマナー的には変わ

らないと安堵。変わっていたといえば、サウナが

湯気で充満しすぎて全く人が見えないので人と

しょっちゅうぶつかることぐらい。

　温泉も十分に堪能して、のぼせ気味でレスト

ランへ行き、台湾ビールを注文し一気に飲み干

す。最高である。そこへ何やらツボみたいな器に

入ったグツグツと煮えている「おかゆ」が来たの

だが、どうみても家族一家で食べる量。これはス

モールかと聞いたが首を傾げているのでたぶん

小らしい。完食はどう考えても無理。

　温泉で汗だくになっている状況で熱々の「お

かゆ」を食べてさらに汗だくになったが、この「お

かゆ」がとにかく旨い。ホタテやらエビやら出汁

のうまみ成分たんまりであっさり塩味だが、ツボ

の形がミソ。

　さて、タクシーを呼びたかったが、呼んではく

れず、カウンター横の公衆電話みたいな通信機

で掛けろとジェスチャーされるのでやってみた

が、台湾語でわからずとりあえずワン、タクシー、

プリーズと伝えてみる。電話口の相手もなんか

伝わったみたいでOKみたいなニュアンスだった

ので待ってみることにした。電話に電光表示板

に書いてあった番号の車が来たので安心し、北

投駅から次の目的の場所の「淡水」に電車で移

動。

　ここでは遊覧船に乗れるはずだったが、雨

だったせいかやってない…仕方がないので出店

を見て回る。大きなイカを丸々潰して揚げたもの

が売っていたが、この歳では胃もたれ必須なの

でやめておこうと思う。そこで、卵をいぶったよう

なもので黒くて小さいのが気になり、挑戦してみ

る。お酒のつまみに最高だった。そして、汗だく

だった体は、気温も低く、雨に打たれて完全に

冷え切ったのである…。

　そろそろ、皆さんがホテルにつく時間が迫って

いたので出迎えなければという使命感にかられ

ながら台北のシャーウッドホテルに向かうことに

した。
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　21日夕方に大和部会研修旅行の参加者の皆

さんが無事に到着し、ホテルのロビーにて小一時

間ほどクーラーにあたってしまって寒い感じがする

が、気のせいだろう。部屋に荷物を置いてひと段落

したところで、これよりディンタイフォンに移動（私

は２回目）。バスの中がクーラー効いて寒い。

　お店に着いたはいいが、観光客でごった返し、

ご飯にありつけるまで最悪１時間待ちとのこと

なので、南先生と数人がぶらぶらと行方知れず

になる。南先生なら大丈夫だろうと思いつつ、待

つこと30分で入店できた。相変わらず南先生方

は見当たらないが台湾に詳しいはずなので特に

心配はしない。小籠包メインで、もちろん出てき

た台湾ビールがやはり旨い。その他、シュウマイ

などの飲茶を堪能し、バスでホテルの戻る予定

でしたが、私を含め３人は台北の夜に吸い込ま

れるように姿を消しました…。

　研修２日目は、大和ハウス工業が建設したと

いう「くら寿司」の施工現場に見学に行きまし

た。もちろん今日もバスの中はクーラーが効いて

いて寒い。

　バスの中から見える細々している木造平屋の

お店が並ぶのは台湾の特徴であるが、台湾では

朝ご飯などは外食文化なので、あまり自炊はしな

いらしい。15台湾ドルくらいで軽食が食べられる

のでびっくり。

　地元のダイワハウス工業の営業部長さんの話

だと、土地の値段がものすごく高いとのこと。

おそらく札幌の相場の10倍くらいで一坪200万

円。衝撃が走った。施工現場近くは、高層ビル

が立ち並ぶ一角で、周りには富裕層が存在して

いることが伺える。駐車場も完備しているので、

一体ここの土地はいくらだったのだろうかと経

営が心配になる。おそらく富裕層がなんとかして

くれると信じてみよう。「くら寿司」を後にして、

バスに乗り込み、ふと外に掲げている「くら寿

司」の広告ののぼりを見てみると明らかに漢字

が間違っている。広告代理店の日本語力は適当

である。まぁ日本人はあまりこないだろうし、大

勢にさほど影響はないだろう。ともかく頑張れ！

くら寿司台北店！

　さて、一行は研修をさっさと終わらせて、いざ

観光へ！次は忠烈祠へ！ん？んん？忠烈祠？？？

しくじった。

　気を取り直して忠烈祠に着くと、若手二人を

引き連れて撮影ポイントを全てレクチャーする。

なんたって昨日来たからポイントも分かるとい

物件視察 くら寿司

うものである。相変わらず一糸乱れぬ行進とパ

フォーマンス。内容については前文にて触れてい

るので割愛させてもらおう。

　次の場所は、ここは外せないだろう「国立故

宮博物館」。中国の歴史、台湾の歴史、日本の

歴史、世界の歴史が時系列で比較されていて分

かりやすい。中国の文化が色濃く、装飾品も似

たようなものだった。

　特に目が引くのは宝石。実は私は鉱物好き。

クジャク石にタイガーアイ、ヒスイにメノウ、ル

ビーにラピスラズリ、テンション上がりまくり！自

然の鉱物（ヒスイ）で堀造られた白菜の彫り物

は素晴らしかった。虫もリアルに表現されてい

る。白い部分と緑の部分のコントラストが絶妙

な感じである。おかけでお土産が白菜だらけ。

　場所を移して昼食にて台湾料理をいただき、

次に訪れたのは、「十份」で、ここでは願いを込

めて行灯を飛ばすのだが、この雨で飛ぶのかと

心配したが、それよりも観光客でごった返してい

る。しかもざあざあと雨が降りしきる。とにかく

やるしかない！と思い、流れ作業に乗り、習字で

TKCと大和ハウスと大同生命と最後に愛と書い

て願いを込めて、体は雨に打たれてぐっしゃりだ

が、廃線されたと思われる線路の上で火を付け

て１、２、３で見事大空へ！と、その時、電車が来

た。廃線されていない現役バリバリの電車が汽

笛を鳴らしている。正直怖い話である。

　雨に打たれて服も濡れて、タオルなどが用意さ

れているわけではなく、そのままバスに乗り込む

が、悪魔のクーラー攻撃。さすがに、体がおかし

い…まぁ気にせず行こう。

　「十份」ときたら次は「九份」である。皆さんご

存じ『千と千尋の神隠し』のモデルとなった有名

な場所である。あのカオナシグッズが売られてい

るが著作権は大丈夫だろうかと心配しつつ人で埋

め尽くされている急な階段を登る。上から人が倒

れてきたら死んじゃうなとかマイナス思考な自分

に少しだけ嫌気を差して上を見るとオレンジの提

灯が並んで光っているのを見ると心が洗われる。

　タピオカを台湾語でチンツゥナイサーというの

を習ったので、本場のタピオカをお店の人に通じ

てみるか試してみる。店員がはにかんだ笑顔で対

応してくれたのが幸せと思う情緒不安定な私。

　そうこうしているうちに夕食の場所に着くと、

重鎮の宴は既に始まっていた。会員の中で財布

が盗まれたトラブルが発生！呑んでいる場合で

はない！が、とにかく対応できるところは対応し

て祈るしかない…

　２日目はさまざまなところを見て回り、体も酷

使したせいか、なんだか頭痛と関節が痛いなぁと

ホテルにて就寝した。

　朝起きると足が痛い、関節痛もする、腰がだ

るい、頭痛など、さまざまな症状が出ているが、

気のせいだと自分に言い聞かせ、研修旅行３日

目が始まった。

　本日は新幹線にて台中に向かう予定だった

が、急きょバス移動に変更。そしてバスの中はや

はり寒い。「彩虹眷村」という場所に着き、日本

語では「虹の村」と称されている。もともとは中

国での国共内戦で敗退した後、台湾に渡ってき

た軍人たちなどが住んでいた住宅地。

　たった一人で「彩虹眷村」全ての絵を描いた

黄永阜というおじいちゃん。国民党の兵士として

共産党と戦った後台湾に渡り、ここに住んでい

た黄さんは、2008年から亡くなる直前まで趣味

第３部　ウィルスとの格闘からの帰国
　　　　第３、４日目の巻

第２部　大和部会台湾研修旅行～
　　　  序章１日目２日目の巻
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とにかく帰国しなければとの思いで平然を装

う。バスという密室、私との会話、食事のシェ

ア、皆さまに移したらごめんなさいと心からの謝

罪を心の中のみで繰り返す。空港での検疫に

引っかかりませんように強く願いながら、無事に

通過。入国したらこっちのものである。とにかく

明日医者にみてもらおうと寝たが症状が治まら

ない。次の日検査してみると、予想通りインフル

エンザＢ型。

　予防接種もしているのに人生初のインフルエ

ンザは記念すべき台湾にて発症している。後日、

忘年会にて一緒に旅をしていた方々のうち数名

がインフルエンザになったということを聞いて、

また心の中で謝罪を繰り返すのだった。ごめん

なさい。

　ウイルスは怖いです。免疫力を落とさぬよう頑

張りすぎないこと、体は冷やさないこと、しょっ

ちゅう手洗いやうがいをすること、マスクはする

こと、十分な睡眠を取ること、人の集まるところ

に行かないこと、タオルや食事はシェアしないこ

と、これらの予防策を忘れずに繁忙期を乗り越

えましょう！

（資産活用委員会大和部会　

副部会長　住吉　赳夫）

としてこの村で絵を描き続け、今では観光地と

なっている。ここになぜかアイアンマンの格好を

した自作であろう仮面を付けたカメラマンなの

か大道芸人なのかわからない人がいて、面白くて

なぜかハッピーになった。

　次に行ったのが台中市の「清水にある高美湿

地」である。干潮時には水が薄く張り、水面に空

が映し出されて、タイミングや天候が恵まれれば、

南米ボリビアにあるウユニ胡みたいな光景が見ら

れるが、惜しくも曇りで風の強い日だったため、小

さいカニの群れを鑑賞しただけに留まった。

　風に当たったせいなのか、疲れているのか、か

なりの疲労感がある。あれ？疲労感というか倦

怠感？ついに疲れのピークかと思い、バスに乗

り込むもいつもより寒い？少し震えながら台北

に戻り、夕食会場に着くなり、体調の異常さが

ハッキリとわかる。

　耐えられる感じでもないのでホテルに帰るこ

とにした。ホテルに着くと、震えが止まらない、

倦怠感はさらに加速、関節痛がひどい、これはも

しかしてと思いながら布団に入ると体温が上がっ

ていくのを感じる。大量の汗。これは明らかに何

かのウイルスが体内で暴れている。

　４日目、意識朦朧とする中、気力を振り絞り、

レインボー・ビレッジ

　２月６日（木）16時より、ロイトン札幌で、資

産活用委員会特別研修会が開催されました。講

師には資産対策研究会の今仲清・副代表幹事

をお招きし、講演いただきました。

　研修会は２部構成で１部では、TKC全国会中

央研究所から発行されている令和２年度税制改

正研修会テキストに沿って行われました。

　その中では、まず、居住用賃貸建物の取得等

に係る仕入税額控除制度の見直しを説明してい

ただきました。これについて、今仲会員は、居住

用賃貸建物の購入に伴い、金の売買を行って課

税売上を故意に作り、消費税の還付を受ける方

法を封じた税制であるという事を説明しました。

そして、今仲会員自身、税理士の立場としては、

元々この改正がある前からこのような方法に手

助けすることには反対の立場であったという持

論を展開され、受講者からも反響を受けていま

した。

　それから、令和２年４月１日から施行される相

続の際に重要と思われる配偶者居住権の概要

について解説していただきました。これについて

は、権利を譲渡した時の所得区分等、未定な点

がありますが、概要については、大変分かりやす

く解説していただきました。そのほか、国外中古

建物の不動産所得に係る損益通算等の特例の

創設についても説明していただきました。

　今回の研修を聞いて、令和２年度改正事項

に、今まで以上に注意を払い、申告実務を行って

いかなければならないと強く感じました。

　次の第２部では、今仲会員が行った相続税の

資産活用委員会 特別研修会
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申告、更正の請求、書面添付の実例を２つ、実

際の資料のコピーを使用して行われました。（こ

の資料については、終了後に回収されてしまいま

した。持ち帰りかった）

　まず一つ目は、広大地の特例を当初申告にお

いて最初の税理士が行ってくれなかったことか

ら今仲会員に依頼があったケースです。これつい

ては、更正の請求を行い、その際には併せて、口

座開設者とその名義人とその印鑑の印影を並べ

て、かつ、それぞれの相続人の個人の預金残高

も照らし合わせて、10年間の預金残高を照合し

て10年間の間に被相続人から相続人に預金の

贈与がなかったことを確認したそうです。そして、

そこで確認した事項を書面添付に記載し、提出

したとのことでした。

　二つ目は、相続開始後に保険金の受け取りが

あったにも関わらず、その保険金を申告してくれ

なかったため、税務調査で申告漏れが指摘され

たケースです。このことを契機に、相続人の通帳

についても、被相続人が亡くなった後の６か月

程度の入金確認を行うようになったという話を

お話しされていました。

　第２部の最後には、「相続税の申告について

は、憲法も学習することが必要。それから、相続

税申告の一つひとつについて、証拠に基づいて、

検証していく事が重要である」という話で研修会

を締めていただきました。

　以上で資産活用委員会大和部会研修会は終

了し、その後は、懇親会が開催され、盛会のうち

に終了いたしました。

（苫小牧支部　小林　史郎）

1 札幌東 札幌市東区 市川会計事務所 市　川　善　明

2 札幌東 札幌市中央区 税理士岩崎公治事務所 岩　崎　公　治

3 札幌東 札幌市豊平区 岩田税理士・社労士事務所 岩　田　圭　史

4 札幌東 札幌市東区 岩本敏美税理士事務所 岩　本　敏　美

5 札幌東 札幌市中央区 税理士法人加藤会計事務所 加　藤　恵一郎

6 札幌東 札幌市厚別区 あすか税理士法人 川　股　修　二

7 札幌東 札幌市白石区 小平康夫税理士事務所 小　平　康　夫

8 札幌東 札幌市中央区 札幌あおい税理士法人 佐　藤　伸　泰

9 札幌東 札幌市白石区 清宮純税理士事務所 清　宮　　　純

10 札幌東 札幌市東区 寺田勉税理士事務所 寺　田　　　勉

11 札幌東 札幌市白石区 中川信喜税理士事務所 中　川　信　喜

12 札幌東 札幌市厚別区 税理士法人エンカレッジ中田事務所 中　田　浩　貴

13 札幌東 札幌市東区 FUJITA 税理士法人 藤　田　時　人

14 札幌東 札幌市北区 藤本康男税理士事務所 藤　本　康　男

15 札幌東 札幌市東区 税理士法人本間会計事務所 本　間　貴　久

16 札幌東 札幌市厚別区 税理士法人アンビシャス・パートナーズ 森　下　　　浩

17 札幌東 札幌市中央区 RITA 税理士法人 山　美　幹　生

18 札幌西 札幌市中央区 税理士法人池脇会計事務所 池　脇　昭　二

19 札幌西 札幌市西区 Aim パートナーズ総合会計事務所 蛯　名　和　広

20 札幌西 札幌市中央区 税理士法人エンカレッジ 遠　藤　成　紀

21 札幌西 札幌市中央区 朝日税理士法人 小　川　裕　也

22 札幌西 札幌市中央区 税理士法人小中会計 小　中　昌　幸

23 札幌西 札幌市中央区 鈴木康弘税理士事務所 鈴　木　康　弘

24 札幌西 札幌市中央区 税理士法人髙橋会計事務所 高　橋　徳　友

25 札幌西 札幌市中央区 税理士法人田中会計事務所 田　中　裕　之

26 札幌西 札幌市中央区 戸井正人税理士事務所 戸　井　正　人

27 札幌西 札幌市中央区 税理士法人常見会計 中　村　新太郎

No 支部 事務所所在地 事務所名 会員名

現在、北海道内の申請実績496件に対し446件を
TKC会員事務所が実践されています。

TKC北海道会 会員各位
　平成29年５月29日より早期経営改善計画策定支援が開始されました。当事業は、中小企業や小規模企業が、認定支
援機関の支援を受けて、経営改善計画を策定し、金融機関に提出することで自己の経営の見直しと早期の経営改善を
促すものです。認定支援機関の使命として、当事業を積極的に実践することで、関与先の業績管理体制を整えていきま
しょう。
　TKC北海道会では、全認定支援機関登録事務所が、当事業を実践することを目指して活動します。その一環として、
早期経営改善計画策定支援実践事務所一覧を定期的に会員事務所へ発信いたします。是非、取組みを開始しましょう！

TKC北海道会 会長 田中　裕之

１．事務所名掲載の条件
（１）ProFIT の「利用申請受理通知」の報告を実施していること。
（２）「利用申請受理通知」の報告にて「TKC 会報の実践事務所一覧への掲載」及び「TKC 全国会 HP の実践事務所一覧へ

の事務所名掲載」を承諾していること。
　　　 ※事務所名掲載を希望されない場合は、ProFITにて承諾にチェックを入れないようにしてください。
２．当資料は、前週の金曜日に集計し毎週月曜日に発信させていただきます。

TKC北海道会

早期経営改善計画策定支援NEWS

早期経営改善計画策定支援実績事務所一覧
【令和２年３月31日現在・順不同・敬称略】

令和２年３月31日版

TKC北海道会
中小企業支援委員会／システム委員会／巡回監査・事務所経営委員会

28 札幌西 札幌市西区 山田めぐみ税理士事務所 山　田　めぐみ

29 札幌西 札幌市中央区 税理士法人すずらん総合マネジメント 山　谷　謙　太

30 函　館 函館市 北川勝弘税理士事務所 北　川　勝　弘

31 函　館 函館市 長田栄吾税理士事務所 長　田　栄　吾

32 函　館 函館市 野呂豊税理士事務所 野　呂　　　豊

33 函　館 北斗市 細川拡厚税理士事務所 細　川　拡　厚

34 函　館 茅部郡森町 松山高治税理士事務所 松　山　高　治

35 苫小牧 苫小牧市 湯谷和彦税理士事務所 湯　谷　和　彦

36 旭　川 深川市 税理士法人小島会計 小　島　拓　也

37 旭　川 旭川市 税理士法人カムイ会計 高　橋　愼　吾

38 旭　川 旭川市 ふたば税理士法人 西　　　康　子

39 旭　川 旭川市 税理士法人たいせつ 渡　辺　　　亨

40 旭　川 旭川市 税理士法人北都会計 渡　辺　祐　吉

41 稚　内 稚内市 田村栄章税理士事務所 田　村　栄　章

42 北　見 網走市 税理士法人オホーツクネクスト経営会計 南　都　正　弘

43 空　知 滝川市 大林強税理士事務所 大　林　　　強

44 空　知 滝川市 斎藤恵美子税理士事務所 斎　藤　恵美子

45 空　知 滝川市 税理士法人エルムパートナーズ 坂　本　和　繁

46 空　知 滝川市 八幡税理士事務所 八　幡　吉　昭

47 帯　広 帯広市 税理士法人あおぞら会計事務所 河　合　　　敏

48 帯　広 帯広市 来海会計事務所 来　海　有　起

49 帯　広 中川郡本別町 砂原会計事務所 砂　原　政　広

50 帯　広 帯広市 税理士法人竹川会計事務所 竹　川　博　之

51 帯　広 帯広市 中井会計事務所 中　井　　　宏

52 釧　路 釧路市 税理士法人トップマネジメント 甲　賀　伸　彦

53 釧　路 釧路市 税理士法人タックス総合経営研究所 近　藤　康　範

54 釧　路 釧路市 鈴木圭介税理士事務所 鈴　木　圭　介

No 支部 事務所所在地 事務所名 会員名

支部名
令和２年３月末現在会員数

平成31年３月 平成30年３月
法人型・個人型 Ⅲ型・法人社員 会員数合計

札幌東支部 118 ２0 138 139 1２9
札幌西支部 107 15 1２２ 1２２ 1２２
小樽支部 11 ２ 13 13 13
函館支部 18 ２ ２0 ２0 18
空知支部 13 ２ 15 15 15
旭川支部 31 9 40 4２ 45
稚内支部 5 1 6 6 6
北見支部 16 1 17 15 15
帯広支部 ２5 4 ２9 ２9 30
釧路支部 ２1 3 ２4 ２4 ２4

苫小牧支部 17 1 18 17 16
合計人数 38２ 60 44２ 44２ 433

TKC北海道会　会員数

会員動向
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TKCモニタリング情報サービスNEWS   令和２年３月31日

2.TKCモニタリング情報サービス積極推進事務所

1.TKCモニタリング情報サービス採用金融機関

1 北海道銀行

2 北洋銀行

3 道南うみ街信用金庫

4 北海道信用金庫

5 苫小牧信用金庫

6 旭川信用金庫

7 北空知信用金庫

1 三菱 UFJ 銀行

2 りそな銀行

3 三井住友銀行

4 楽天銀行

5 商工組合中央金庫

6 日本政策金融公庫

7 北海道信用保証協会

8 みずほ銀行

1 北陸銀行

2 みちのく銀行

3 秋田銀行

4 第四銀行

5 スルガ銀行

6 七十七銀行

7 青森銀行

■北海道内金融機関■

■都市銀行等■ ■道内に支店がある他県の金融機関■

8 空知信用金庫

9 北門信用金庫

10 稚内信用金庫

11 帯広信用金庫

12 北見信用金庫

13 渡島信用金庫

14 網走信用金庫

15 北星信用金庫

16 空知商工信用組合

17 釧路信用金庫

18 十勝信用組合

19 大地みらい信用金庫

20 釧路信用組合

21 北央信用組合

22 日高信用金庫

23 室蘭信用金庫

24 留萌信用金庫

25 遠軽信用金庫

26 十勝清水町農業協同組合

No 支部 所在地 事務所名 会員名

1 札幌東 札幌市東区 あらい税理士事務所 荒井　利幸

2 札幌東 札幌市東区 税理士法人五十嵐会計事務所 五十嵐勝義

3 札幌東 札幌市東区 市川会計事務所 市川　善明

4 札幌東 札幌市豊平区 岩田税理士・社労士事務所 岩田　圭史

5 札幌東 札幌市東区 岩本敏美税理士事務所 岩本　敏美

6 札幌東 札幌市豊平区 大林愼一税理士事務所 大林　愼一

7 札幌東 札幌市北区 税理士法人札幌北会計事務所 梶原　　宏

8 札幌東 札幌市中央区 税理士法人加藤会計事務所 加藤恵一郎

9 札幌東 札幌市厚別区 あすか税理士法人 川股　修二

10 札幌東 札幌市白石区 小平康夫税理士事務所 小平　康夫

11 札幌東 札幌市東区 小林崇税理士事務所 小林　　崇

12 札幌東 札幌市白石区 斎藤雅昭税理士事務所 斎藤　雅昭

13 札幌東 札幌市豊平区 坂本文彦税理士事務所 坂本　文彦

14 札幌東 札幌市北区 日本アシスト株式会社 佐々木忠則

15 札幌東 札幌市北区 税理士法人アカシヤ総合事務所 佐々木俊幸

16 札幌東 札幌市中央区 佐藤敏明税理士事務所 佐藤　敏明

17 札幌東 札幌市中央区 札幌あおい税理士法人 佐藤　伸泰

18 札幌東 札幌市豊平区 鈴木久欣税理士事務所 鈴木　久欣

19 札幌東 札幌市白石区 清宮純税理士事務所 清宮　　純

20 札幌東 札幌市豊平区 税理士法人アグス平岸事務所 千葉　寛樹

21 札幌東 札幌市中央区 税理士法人アグス大通事務所 塚田　修治

22 札幌東 札幌市豊平区 出口秀樹税理士事務所 出口　秀樹

No 支部 所在地 事務所名 会員名

23 札幌東 札幌市東区 寺田勉税理士事務所 寺田　　勉

24 札幌東 札幌市北区 税理士法人 NS 会計中川・佐々木事務所 中川　一俊

25 札幌東 札幌市白石区 中川信喜税理士事務所 中川　信喜

26 札幌東 札幌市厚別区 税理士法人エンカレッジ中田事務所 中田　浩貴

27 札幌東 札幌市東区 名越税務会計事務所 名越　隆雄

28 札幌東 札幌市白石区 西原昇一税理士事務所 西原　昇一

29 札幌東 札幌市東区 FUJITA 税理士法人 藤田　時人

30 札幌東 札幌市東区 税理士法人本間会計事務所 本間　貴久

31 札幌東 札幌市中央区 丸山昭一税理士事務所 丸山　昭一

32 札幌東 札幌市豊平区 南優香税理士事務所 南　　優香

33 札幌東 札幌市北区 宮下直樹税理士事務所 宮下　直樹

34 札幌東 札幌市厚別区 税理士法人アンビシャス・パートナーズ 森下　　浩

35 札幌東 札幌市北区 柳川会計事務所 柳川　英雄

36 札幌東 札幌市中央区 RITA 税理士法人 山美　幹生

37 札幌東 札幌市南区 米澤篤志税理士事務所 米澤　篤志

38 札幌西 札幌市中央区 中央財務税理士法人 安倍　　亨

39 札幌西 札幌市中央区 税理士法人池脇会計事務所 池脇　昭二

40 札幌西 札幌市中央区 上原貴税理士事務所 上原　　貴

41 札幌西 札幌市西区 Aim パートナーズ総合会計事務所 蝦名　和広

42 札幌西 札幌市中央区 税理士法人エンカレッジ 遠藤　成紀

43 札幌西 札幌市中央区 朝日税理士法人 小川　裕也

44 札幌西 札幌市中央区 税理士法人川井会計 川井　一男 TKC北海道会　MIS推進プロジェクト

No 支部 所在地 事務所名 会員名

45 札幌西 札幌市中央区 税理士法人すずらん総合マネジメント 河村　聡子

46 札幌西 札幌市中央区 小中昌幸税理士事務所 小中　昌幸

47 札幌西 札幌市手稲区 佐藤寿志税理士事務所 佐藤　寿志

48 札幌西 札幌市中央区 鈴江誠税理士事務所 鈴江　　誠

49 札幌西 札幌市中央区 税理士法人春野会計事務所 竹中　正美

50 札幌西 札幌市中央区 税理士法人田中会計事務所 田中　裕之

51 札幌西 札幌市中央区 税理士法人常見会計 中村新太郎

52 札幌西 札幌市中央区 はちもり会計事務所 八森　恵一

53 札幌西 札幌市中央区 税理士法人幌西会計 平田　清悦

54 札幌西 札幌市中央区 税理士法人あかり会計堀内 堀内鶴次郎

55 札幌西 札幌市中央区 スズカ税理士法人 松本　剛明

56 札幌西 札幌市中央区 三上税務会計事務所 三上　香織

57 札幌西 札幌市西区 税理士法人共栄会計 宮崎　知行

58 札幌西 札幌市中央区 八島依子税理士事務所 八島　依子

59 札幌西 札幌市中央区 税理士法人すずらん総合マネジメント 山谷　謙太

60 小　樽 小樽市 澤田忠宏税理士事務所 澤田　忠宏

61 小　樽 小樽市 税理士法人中央会計事務所 杉下　清次

62 小　樽 岩内郡岩内町 西正則税理士事務所 西　　正則

63 函　館 函館市 奥山昌弘税理士事務所 奥山　昌弘

64 函　館 函館市 北川勝弘税理士事務所 北川　勝弘

65 函　館 函館市 長田栄吾税理士事務所 長田　栄吾

66 函　館 函館市 中村博信税理士事務所 中村　博信

67 函　館 函館市 税理士法人西谷会計事務所 西谷　裕幸

68 函　館 函館市 税理士法人アグス函館事務所 蛭子井眞市

69 函　館 北斗市 細川拡厚税理士事務所 細川　拡厚

70 函　館 茅部郡森町 松山高治税理士事務所 松山　高治

71 苫小牧 苫小牧市 あすか税理士法人 石田　政士

72 苫小牧 苫小牧市 猪股冬樹税理士事務所 猪股　冬樹

73 苫小牧 室蘭市 駒井桂伺税理士事務所 駒井　桂伺

74 苫小牧 登別市 柴山徳雄税理士事務所 柴山　徳雄

75 苫小牧 苫小牧市 株式会社 MSC マネージメント 湯谷　和彦

76 帯　広 帯広市 梅田勇税理士事務所 梅田　　勇

77 帯　広 帯広市 税理士法人あおぞら会計事務所 河合　　敏

78 帯　広 広尾郡広尾市 木下利夫税理士事務所 木下　利夫

79 帯　広 帯広市 来海会計事務所 来海　有起

80 帯　広 帯広市 佐藤信祐税理士事務所 佐藤　信祐

81 帯　広 帯広市 税理士法人きずな会計事務所 白岩　征之

82 帯　広 中川郡本別町 砂原会計事務所 砂原　政広

No 支部 所在地 事務所名 会員名

83 帯　広 帯広市 関税理士事務所 関　有紀子

84 帯　広 帯広市 税理士法人竹川会計事務所 竹川　博之

85 帯　広 帯広市 谷本会計事務所 谷本　倍規

86 帯　広 河東郡音更町 てるい会計事務所 照井　直樹

87 帯　広 帯広市 朝日税理士法人帯広事務所 東城　敬貴

88 帯　広 帯広市 中井会計事務所 中井　　宏

89 帯　広 河西郡芽室町 長田勇一税理士事務所 長田　勇一

90 帯　広 帯広市 干場慎也税理士事務所 干場　慎也

91 帯　広 帯広市 松田孝志税理士事務所 松田　孝志

92 釧　路 厚岸郡厚岸町 池田治税理士事務所 池田　　治

93 釧　路 釧路市 伊藤文彦税理士事務所 伊藤　文彦

94 釧　路 釧路市 税理士法人トップマネジメント 甲賀　伸彦

95 釧　路 釧路市 税理士法人タックス総合経営研究所 近藤　康範

96 釧　路 釧路市 鈴木圭介税理士事務所 鈴木　圭介

97 旭　川 旭川市 税理士法人薄井会計 薄井タカ子

98 旭　川 旭川市 税理士法人エール旭川 尾田　利雄

99 旭　川 旭川市 金谷博光税理士事務所 金谷　博光

100 旭　川 士別市 税理士法人神田税理士事務所 神田　将吾

101 旭　川 深川市 税理士法人小島会計 小島　拓也

102 旭　川 旭川市 佐竹美一税理士事務所 佐竹　美一

103 旭　川 旭川市 朝日税理士法人旭川事務所 實吉　孝範

104 旭　川 名寄市 税理士法人下田総合事務所 下田悌津夫

105 旭　川 旭川市 税理士法人カムイ会計 高橋　愼吾

106 旭　川 旭川市 多田陽平税理士事務所 多田　陽平

107 旭　川 旭川市 舟橋馨税理士事務所 舟橋　　馨

108 旭　川 旭川市 税理士法人北都会計 渡辺　祐吉

109 北　見 紋別市 井山等税理士事務所 井山　　等

110 北　見 網走郡美幌町 菅原雅之税理士事務所 菅原　雅之

111 北　見 北見市 中島茂幸税理士事務所 中島　茂幸

112 北　見 網走市 税理士法人オホーツクネクスト経営会計 南都　正弘

113 北　見 紋別市 渡邊直喜税理士事務所 渡邊　直喜

114 空　知 岩見沢市 株式会社CBC 木村　　聡

115 空　知 滝川市 斎藤恵美子税理士事務所 斎藤恵美子

116 空　知 滝川市 税理士法人エルムパートナーズ 坂本　和繁

117 空　知 滝川市 八幡税理士事務所 八幡　吉宣

118 空　知 岩見沢市 税理士法人ひまわり 山田　和訓

119 稚　内 稚内市 蝦名朗太税理士事務所 蝦名　朗太

120 稚　内 稚内市 田村栄章税理士事務所 田村　栄章
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例会・新年交礼会が開催される 支部例会開催

例会 新年会

研修会
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　１月29日（水）、OMO7旭川において旭川支

部例会・新年交礼会が開催されました。

　例会では、島田康弘支部長のあいさつで、

MISギアチェンジキャンペーンで当支部が２位

になったこと、当支部の神田将吾会員がNM会

員の部で１位になったことが報告され、その後全

国会理事会・北海道会理事会の報告がありまし

た。

　続いて、企業防衛制度推進委員会からは、こ

れからの個人の確定申告において個人の企業

防衛に取り組んでもらいたいこと、システム委員

会からは新システムの紹介、書面添付推進委員

会からは、昨年行われた書面添付シンポジウム

でのアンケートの報告、NMサービス委員会から

はウインターセミナーが行われたこと、４月27日

（月）にセミナーが開催されること等が報告され

ました。 

　例会終了後、会場を移して、20名のご来賓を

旭　川
支部

お迎えして新年交礼会が

開催されました。 島田支

部長のあいさつの後、ご来

賓を代表して、TKC北海道

会木村聡副会長よりあい

さつをいただき、日本政策

金融公庫の旭川支店五味

和孝国民生活事業統轄の乾杯により、開宴とな

りました。 

　皆さまがご歓談されている中、「TKCシステム

で決算書・申告書ができるまで～一気通貫の仕

組みが信頼性を高める～」のビデオをご覧いた

だき、ご来賓の皆さまにTKC会員の取り組みを

ご理解いただきました。 

　中締めには、大同生命保険株式会社北海道

TKC企業保険支社の西原嘉孝支社長からいた

だき、新年交礼会はお開きとなりました。 

（旭川支部　舟橋　馨）

例会

島田支部長

新年交礼会

　２月５日（水）、フォーポイントバイシェラトン

において支部例会が開催されました。

　例会に先立って、令和２年度税制改正研修会

を行いました。オンデマンドで配信されているも

のを集合形式で実施しました。時節柄なのか、

例年よりも受講者が少なく、寂しい研修会とな

りました。

　研修会後に例会が開催され、北海道会より岩

本敏美副会長にご出席いただきました。支部例

函　館
支部

会は会員全員出席とはなりませんでした。このと

ころ会員の出席率が減少傾向なのが悩みの種

でしょうか。例会は細川支部長のあいさつには

じまり、続いて各委員会報告、北海道会報告、

SCG報告、大同生命報告と滞りなく進行しまし

た。４月の例会では北海道銀行と金融機関交流

会を行うことになりました。また、函館支部では

６月の例会開催に併せて栃木県にある飯塚記

念館やTISCの視察研修を計画しており、具体

的なスケジュールについても検討されました。最

後に商工中金函館支店よりTKC全国会提携商

品「対話型当座貸越（無保証）」の商品案内が

あり、例会は終了しました。

　18時より会員、金融機関および提携機関も

交えての新年会を開催し、盛会のうちに終了い

たしました。

（函館支部　鎌田　ふくみ）



新年会
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　小樽支部新年会は、２月１日（土）午前12時

より始まった。各自の日程がなかなか合わず、新

年会とは言うものの、２月に入ってからの開催と

なった。と言うのも、会場が岩内高島旅館（前

年、田中会長が鮑を絶賛）一泊での開催の為、

日程調整に手間取ったからだ。

　当日は、お昼に小樽のトラットリア・コンフォ

ルテーボレと言う舌を噛みそうなイタリアンレス

トランに集合（当然、お昼はパスタにビール）か

ら始まり、余市のニッカウヰスキーを散策（当

然、上等なウヰスキーを試飲）し、余市ワイナ

リーを見学（当然、ワインを試飲）し、きのこ王

国でトイレタイム（当然、試飲するものを探すも

小　樽
支部

無し）を経て、午後４時過ぎに高島旅館到着。

　私は、飲む気満々なので、西支部長に車の運

転を依頼（西支部長ありがとう）。その後、一風

呂浴びて、当然の様に宴会突入。

　しかし、今年は例年と違うことが起きたのだ。

なんと、小樽支部最高齢（年齢は秘密）の中野

会員が宴会参加。お年を感じさせず、豪快に料

理を平らげる・平らげる・平らげる。一同負けじ

と頑張るが、田中会長もたじたじである。それを

横目に支部会員・事務局長・センター長・提携

企業も、前年同様に鮑尽くしの料理を肴に、ビー

ルに始まりスパークリングワインから日本酒（獺

祭）をはさみ白ワインからの最後部屋飲み椎野

会員秘蔵のウヰスキーまで怒涛の酒ラッシュ、

昼から飲み続けの一日であった。

　何はともあれ、懇親は深まったのは間違いな

い。さて、来年はどうしよう…。

（支部長　澤田　忠宏）



令和２年 書面添付実践件数（令和２年３月末日現在）令和２年 書面添付実践件数（令和２年３月末日現在）

列 支部名 会員氏名
【敬称略】

令和２年実績

1～２月 3月 合計

1

札幌東支部

五十嵐  勝  義 18 7 25

2 市 川 善 明 13 1 14

3 井 上 晋 一 0 0 0

4 岩 田 圭 史 2 1 3

5 岩 本 敏 美 4 1 5

6 大 林 愼 一 0 1 1

7 小田川　  　繁 2 0 2

8 梶 原  　 宏 1 0 1

9 加  藤  恵一郎 45 40 85

10 金 子 雅 行 1 0 1

11 金 坂 和 正 2 4 6

12 川 股 修 二 26 12 38

13 小 平 康 夫 3 4 7

14 斎 藤 雅 昭 1 0 1

15 坂 本 文 彦 2 0 2

16 佐々木  忠  則 33 51 84

17 佐々木  俊  幸 2 0 2

18 佐々木  幸  徳 4 2 6

19 佐 藤 俊 一 3 1 4

20 佐 藤 伸 泰 9 15 24

21 下 坂　　 登 4 0 4

22 清 宮　　 純 11 10 21

23 髙 野 真 人 1 0 1

24 田 中 慎 也 1 0 1

25 千 葉 寛 樹 24 10 34

26 塚 田 修 治 12 8 20

27 出 口 秀 樹 6 3 9

28 寺 田　　 勉 7 25 32

29 中 川 一 俊 10 8 18

30 中 川 信 喜 9 10 19

31 中 田 浩 貴 6 1 7

32 名 越 隆 雄 0 0 0

33 原       幸四郎 2 10 12

34 藤   崎  登喜雄 0 0 0

35 藤 田 時 人 9 12 21

36 藤 本 康 男 1 2 3

37 本 間 貴 久 22 17 39

38 本 間　　 崇 1 0 1

39 丸 山 昭 一 4 1 5

40 南　　 優 香 7 2 9

列 支部名 会員氏名
【敬称略】

令和２年実績

1～２月 3月 合計

41

札幌東支部

宮 下 直 樹 26 19 45

42 森 下  　 浩 5 5 10

43 山 美 幹 生 4 7 11

44 横 山 知 明 0 0 0

45 吉 川 直 宏 0 0 0

46 米 澤 篤 志 0 1 1

47

札幌西支部

阿 部 真 澄 1 0 1

48 池 脇 昭 二 0 0 0

49 石 川  　 透 0 0 0

50 國 分 敬 祐 1 0 1

51 伊 東 幹 世 0 0 0

52 上 原  　 貢 1 2 3

53 遠 藤 成 紀 35 25 60

54 大 沼  　 宏 0 0 0

55 岡 崎 克 明 0 0 0

56 岡 崎 正 毅 0 3 3

57 小 川 裕 也 3 3 6

58 川 端 忠 範 1 0 1

59 桑 畑 典 義 0 0 0

60 小 中 昌 幸 3 7 10

61 近 藤 勝 美 1 2 3

62 杉 村 弘 幸 0 1 1

63 鈴 江  　 誠 4 8 12

64 高 野 一 夫 0 0 0

65 竹 中 正 美 10 4 14

66 田 中 裕 之 15 16 31

67 藤 堂 愛 子 0 0 0

68 西野尾  嘉  拓 0 0 0

69 八 森 恵 一 1 0 1

70 平 田 清 悦 10 7 17

71 堀  内  鶴次郎 6 0 6

72 三 上 香 織 0 0 0

73 宮 崎 知 行 3 0 3

74 村 西 逸 郎 0 0 0

75 森 下 敏 美 3 3 6

76 八 島 依 子 2 3 5

77 山 崎 瑞 枝 0 0 0

78 山  田  めぐみ 3 1 4

79 山 谷 謙 太 30 25 55

 

列 支部名 会員氏名
【敬称略】

令和２年実績

1～２月 3月 合計

80

小 樽 支 部
足 立 竹 秀 2 0 2

81 澤 田 忠 宏 14 5 19

82 西　　 正 則 2 0 2

83

函 館 支 部

奥 山 昌 弘 3 4 7

84 鎌 田 直 善 8 6 14

85 北 川 勝 弘 5 5 10

86 後 閑 慶 子 2 0 2

87 千 田 浩 文 0 0 0

88 西 谷 裕 幸 0 0 0

89 蛭子井   眞  市 3 1 4

90 細 川 拡 厚 5 7 12

91 松 山 髙 治 8 0 8

92

空 知 支 部

大 林 　　 強 0 0 0

93 木 村 　　 聡 13 2 15

94 斎  藤  恵美子 6 3 9

95 坂 本 和 繁 29 29 58

96 鳴 海 敏 郎 0 0 0

97 八 幡 吉 宣 2 7 9

98 山 田 和 訓 19 11 30

99

旭 川 支 部

青 柳 順 也 0 0 0

100 薄  井　タカ子 4 4 8

101 尾 田 利 雄 14 5 19

102 加 藤 一 博 0 0 0

103 金 谷 博 光 26 12 38

104 熊 谷 益 夫 0 0 0

105 小 島 拓 也 1 1 2

106 佐 藤 弘 道 0 1 1

107 高 橋 愼 吾 18 5 23

108 舟 橋  　 馨 0 0 0

109 渡 辺 祐 吉 8 7 15

110

稚 内 支 部
蝦 名 朗 太 0 0 0

111 田 村 栄 章 9 2 11

112 松 井 静 夫 0 2 2

113

北 見 支 部

柴 田 浩 嗣 0 0 0

114 井 山  　 等 6 2 8

115 菅 原 雅 之 1 0 1

116 中 島 茂 幸 0 1 1

117 南 都 正 弘 1 0 1

118 渡 邊 直 喜 1 0 1

列 支部名 会員氏名
【敬称略】

令和２年実績

1～２月 3月 合計

119

帯 広 支 部

井 上  　 理 0 1 1

120 河 合  　 敏 20 19 39

121 梅 田  　 勇 24 8 32

122 白 岩 征 之 15 6 21

123 砂 原 政 広 13 11 24

124 谷 本 倍 規 19 9 28

125 竹 川 博 之 24 15 39

126 東 城 敬 貴 7 3 10

127 中 井  　 宏 25 21 46

128 干 場 慎 也 1 0 1

129 松 田 孝 志 0 0 0

130

釧 路 支 部

甲 賀 伸 彦 28 18 46

131 高 津 直 人 0 0 0

132 近 藤 康 範 3 11 14

133 鈴 木 圭 介 8 19 27

134

苫小牧支部

猪 股 冬 樹 3 0 3

135 石 田 政 士 8 4 12

136 駒 井 桂 伺 4 4 8

137 佐 藤 俊 生 1 0 1

138 柴 山 徳 雄 1 1 2

139 鈴 木 啓 一 0 0 0

140 湯 谷 和 彦 11 19 30

141 小 林 史 郎 0 0 0
※公表に同意をいただいた会員のみ掲載しています。 
※掲載は、随時TKC北海道会事務局にて受け付けています。 
※書面添付実践件数は、TKC全国会の選考基準に基づいた件数です。 
※実績は法人・個人合算しています。

「ＴＫＣブランドで社会を変える」ための運動方針

１．「ＴＫＣ方式の書面添付」の推進
２．「ＴＫＣモニタリング情報サービス」の推進
３．「ＴＫＣ方式の自計化」の推進

 ＴＫＣ全国会 第 3 ステージ
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Curry SAVoY／札幌駅北口
https://twitter.com/currysavoy
https://www.facebook.com/CurrySavoy/

外観北海道産スペアリブ
レギュラーサイズのカリー５番

雪まつり限定
たちのカリーにトッピング牡蠣５番

　2017年秋、カレーマニアに衝撃が走りまし
た。「サヴォイが...ない！もぬけの殻だ！」予告ど
ころか予兆もなく、突然の閉店でした。
　大通、西５丁目の電車通りに面したビルの地
下に「Curry Di. SAVoY」はありました。開店は
1994年、老舗のお店です。午後の休憩もなく、
夜遅めまでやっていたお店。昔からの常連さん
の熱い声をよく聞いたのですが「そこまでおい
しいの...か？普通においしい、混雑もそこそこ、
普段使いにいいよね」それが私の感想。
　一番目を引くのは巨大な「スペアリブ」、これ
がおすすめ？自分は夕方以降にゆっくり伺うの
がパターン。平日のお昼時には日替わりメニュー
があったのですが、意識していませんでした。
　後にそれが大きな誤りであることを知ります。
日替りランチのたちや牡蠣などの海鮮、それら
を昼出勤のママさんがスパイスを効かせて仕上
げる一皿、それがSAVoYの醍醐味で魅力だった
のです。
　突然訪れた閉店の悲報から１年が過ぎ、「ど
うしてもSAVoYの味を復活させたい」という方

が、札幌駅北口にSAVoYを復活させました。そ
れも、名前、看板、レシピを継ぐだけではなく、マ
マさんが監修として厨房に立っています！シー
フードカレーを食べたとき、今更ながらその素晴
らしさに心ふるえました。
　ママさんはたまにしかいませんが、愛情と熱
意からオープンした店舗、料理長が日々丁寧に
リスペクトを込めてカレーを作っています。前の
店舗より安定したおいしさにも感じます。さらさ
らなのに旨味とスパイスの効いたスープ、これが
たまりません。チキンもおいしく、スペアリブは
映えます。日替りランチは復活していませんが、
余計な心配も感じさせる内容と値段でしたの
で、夢のままにしておきたいと思います。
　実は札幌駅北口の地下道から上がると、雨
や雪にそんなにあたらずにお店に着くことがで
きます。札幌駅には人気のＯ、Ｐ、Ｒといった
スープカレー店がありますが、私は復活した
「Curry SAVoY」を推します。「推しは推せると
きに推せ！」

（札幌西支部　前嶋　章宏）

第2回

スープカレーは本懐、
そこに萌えんとは、君
第21回 閉店とは、常連に生活を根こそぎ捨てさせることだ
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　「骨切り術」と聞

いて、何を思い浮か

べますか。バラバラ事

件、必殺仕事人、とん

こつスープなどなど。

　残念ながら、いずれ

のことでもなく、骨を

切る手術の手法「骨

切りの術」のことです。O脚などの重心が足

の中心ではなく、内側になっている場合、軟

骨の内側がすり減り、それがなくなると骨と

骨が重なり、強烈な痛みや炎症となります。

最終的には人工関節へと進行していくため、

それを未然に防止する手術です。

　方法は、膝から少し下の骨を横に切り、下

の方の骨を少し斜めに角度を変え、その隙間

を自分の腰の骨を移植する方法です。移植し

た骨が飛び出ないようにプレートを当て、ピ

ンでとめます。重心は足の中心になります。

　別な言い方をすると、木を曲げるためには

温めて曲げますが、骨は固いのでそうはいか

ず、骨にくさびを打つイメージです。

　手術はなるべくやりたくなく、リハビリで何

とかしようとしましたが、この先の長い人生

のことを考えると、そうもいかず、結局20日

ほどの入院をしての治療となりました。

　いくら最新の医療でも、人工的な骨折で

す。なまじっか痛いです。

　手術の次の日から午前・午後それぞれ１時

間半のリハビリ、壮絶でした。痛いし、腫れ

骨切り術

札幌東支部

前田　泰則
Ya s u n o r i  M a e d a

るし。本当に一時はどうなることかと思いま

した。でも不思議なもので、次第に痛みは少

しずつやわらぎました。

　そんな折、ある人から「今度のマラソン大

会、団体での参加だけれど、２キロほど走れ

る？」と言われ、快く、「はい、頑張ります」

と、即答してしまいました。というのも、重量

級の体にもかかわらず、もともとランニング

は苦ではなかったからです。

　その後、膝のプレートも外れ、無事にマラ

ソン大会を走りきることができました。

　と、そんな手術からもう一年以上経過しま

した。何事もなく日々、過ごしてはおります

が、あの痛みは一生忘れることはないでしょ

う。こんな症状にお悩みの方。「骨切り術」

いかがでしょうか。

　eたーい話でした。

たーい
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10年後につながる扉を開けよう　

～山谷謙太Ver～

■10年後の、とあるTKC会員

　今年は２030年、札幌冬季オリンピックは、

再び日の丸飛行隊の大活躍で表彰台を独占し

た。自宅からパソコン越にその熱狂の話とオリ

ンピック後の仕事の状況を顧問先の社長と話し

合った。

　５Ｇの登場により、仕事の仕方は劇的に変化

し、税理士法も改正になり、どこにいても仕事

ができるようになった。しかし、血縁的集団だけ

は変わらなかった。

■その、とあるTKC会員の10年前

　開業して10年、順調に顧問先もスタッフも増

えてきたけど、苦労や悩みも増えていった。ちな

みに、体重も。

　TKC全国会理事会後の懇親会は、飯塚真規

新社長の就任パーティも兼ねていた。あいさつ

で、10年後は税理士全盛時代を迎える。それに

向けた事業計画を策定していくという力強い言

葉があった。今年の３月で45歳になるという話

もあり、なんとわたしと同級生ではないか。若

手若手と思っていたが、もうそんな立場かと背

筋が伸びる思いをした。政策発表会で坂本孝司

TKC全国会会長が、会員事務所の経営基盤の

強化のために「TKC会計人の行動基準書」の理

解と実践の話をされていた。

　まずは、この読んだことのない基準書を読ん

でみよう。そして座禅と禊もしたほうがいいの

かな？

■ふたたび10年後

　この10年間、デジタル技術の進化はすさまじ

く、決済は電子マネーが主流となった。帳簿は

あらゆる１次データを利用すれば、完成させる

ことができ、記帳代行という仕事がなくなった。

また世界の距離も縮まり、国際的な取引も増え

た。海外に進出するお客様、海外からやってくる

お客様、言葉は翻訳機の大活躍で支障はない

が、複雑にからみあう税制に対応するのは大変

だ。

　今日も昔からある仲間内のグループLINEに

投稿してアドバイスをもらう。相談できる仲間が

いるTKC北海道会はなんて素晴らしい集まりな

のだろう。確定申告もようやく終了。さあ、今日

もすすきのに集まってストレスを発散しよう。

（２月時点での記事であることを御了承下さい）

引用　TKC関東信越会会報２018年11月号

追伸　この記事は、TKC全国会原田伸宏副会長

の了承および監修を受けております。
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群馬で楽しく頑張っています！
群馬SCGサービスセンター

第4回 

センター長　中原　洋一

　北海道会の皆さま、ご無沙汰しておりま

す。平成28年10月～令和元年９月まで３年間

帯広SCGサービスセンターのセンター長とし

て、帯広支部・釧路支部の会員先生・職員の

皆さまを中心にお世話になっておりました。

　着任当初、私は、九州からやってきて右も

左もわからない状況でしたが、北海道会の会

員先生・職員の皆さまに大変よくしていただ

き、３年間の北海道生活が充実したものにな

りました。

　支部例会・研修会の開催のご支援をした

り、支部旅行でさまざまな地域に行ったりと

可愛がっていただきありがとうございました。

また、昨年は支部の皆さま・センター社員と

MIS推進に注力しておりましたが、帯広支部・

釧路支部ともに目標達成されたということで

お祝い申し上げます！本年も引き続き推進頑

張っていきましょう。

　さて、「群馬で楽しく頑張っています！」と

書いていますが、2020年新年早々、右足を

骨折し（ひびが入りました）、松葉づえ生活を

余儀なくされています。地元九州に帰った際、

軽く運動のつもりでバドミントンをしたとこ

ろ、滑ってこけて骨折しました（笑）。

　３年間北海道でおいしいものを食べ続け

たうえに、運動不足がたたったものと思いま

す。右足のため運転もできず、センター社員・

家族に多大なるご迷惑をお掛けしている状況

です…。是非、皆さまにおかれましては、適度

な運動、適度なお食事をオススメします。右

足以外はいたって元気で、健康的に頑張って

おります。

　転勤後４か月＆骨折中ということもあり、

群馬の観光地巡りをまだできていませんが、

北海道会の皆さまの事務所・支部旅行候補

地へ立候補すべく、群馬のすばらしさをご案

内いたします。

　群馬は、東京から中心部まで新幹線で１時

間程度の利便性が高く、多くの自然に囲まれ

た素晴らしい街です。草津温泉、伊香保温泉

など温泉大国でもあります。また、TKC関東

信越会群馬支部の先生方は全国でもご活躍

されている先生方も多くいらっしゃいます。群

馬旅行のご相談はお気軽にトラベル中原ま

でご連絡ください。

　それではまたお会いできる日を楽しみにし

ております。



活動予定カレンダー

※新型コロナウイルス対策のため、予定は変更となる可能性がございます。

TKC SCHEDULE
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令和2年７月
日 曜 活動予定

1 水

2 木

3 金 北海道会・東北会交流会（中止）

4 土

5 日

6 月

7 火

8 水 広報委員会

9 木

10 金

11 土

12 日

13 月 巡回監査士補研修

14 火 巡回監査士補研修

15 水

16 木

17 金

18 土

19 日

20 月 年度重要テーマ研修（札幌）

21 火 年度重要テーマ研修（帯広）

22 水 年度重要テーマ研修（旭川）

23 木 海の日

24 金 スポーツの日

25 土

26 日

27 月

28 火

29 水

30 木

31 金

令和2年６月
日 曜 活動予定

1 月

2 火
ニューメンバーズ・サービス委員会
ニューメンバーズフォローセミナー
新入初級職員研修（中止）

3 水 新入初級職員研修（中止）

4 木 新入初級職員研修（中止）

5 金 新入初級職員研修（中止）

6 土

7 日

8 月

9 火 正副会長会
巡回監査・事務所経営委員会

10 水

11 木

12 金 札幌東支部研修会・例会

13 土

14 日

15 月 札幌西支部例会・研修会

16 火

17 水 巡回監査士プレミアム研修会（延期予定）

18 木 巡回監査士補研修（延期予定）

19 金 巡回監査士補研修（延期予定）
空知支部例会

20 土

21 日

22 月

23 火

24 水

25 木

26 金

27 土

28 日

29 月 理事会

30 火

令和2年５月
日 曜 活動予定

1 金

2 土

3 日 憲法記念日

4 月 みどりの日

5 火 こどもの日

6 水 振替休日

7 木

8 金

9 土

10 日

11 月

12 火

13 水

14 木

15 金

16 土

17 日

18 月

19 火

20 水

21 木

22 金

23 土

24 日

25 月

26 火

27 水

28 木

29 金

30 土

31 日

新入会員の紹介

事務所住所

プロフィール

上野　恭良（帯広支部）
令和２年１月14日入会

●出身地／旭川市
●前職／税理士事務所
●趣味特技／ドライブ、時々パソコンの自作
●夢・ひとこと／今までもTKCシステムを利用していましたが、入会を機会に
　　　　　　　一層活用の幅を広げつつ税理士業務に努力していきたいと
　　　　　　　思います。よろしくお願いします。

〒080-0038
帯広市西８条北２丁目４-７ 
CONTENTO１階２号室

上野恭良税理士事務所

うえ の ひさ よし

過去の『かいほう』が読めます。（214〜234号）
「TKC 北海道会」と検索するか、表紙または右の

QR コードからアクセスして下さい。

（広報委員会）

　ウィンターセミナー当日、新型コロナの感染を避けるために欠席する人がいるらしいと。「この有意
義な会をそんなことで欠席するなんて」と思ったのは１月25日。ただ、その後になって、「外国人観光
客が多いから、今年は雪まつりをやめよう」といったのは１月31日ころ。税理士会札幌南支部の無料
相談会は、相談にあたった会員は全員マスク着用。納税者のほとんどもマスク着用。消毒液も参加会
員の一人が機転を利かせて準備。これが２月７～９日。だんだん、いろいろ怪しくなってきた２月19日
の某金融機関の○○の定期総会を最後に、行事という行事は中止になった。そして昨日、緊急事態
宣言が発せられた。
　どうなるんだろうという不安の中、われわれTKC会計人はお客様のために何ができるのだろう。当
面は不自由な状態が続くと思われるが、できることはたくさんある。
　さあ、みんなで考えよう。そして実行しよう。このピンチをチャンスに変えよう。
　さて、セーフティ４号の認定申請書を書くか！

（広報委員長　坂本　文彦）

羊ヶ丘のふもとから〇〇を叫ぶ−編集後記に代えて−


